

Estado32
.com.mx

Editoriales de la prensa local

29 de marzo del 2021



opinión

REFERENTE PERIODÍSTICO

POR GERARDO DE ÁVILA

Propongo un pacto

PROPUESTAS, NO AGRESIONES

A una semana que comiencen las campañas políticas, creo pertinente que ante la crisis económica, de salud (por la pandemia del Covid-19) y de seguridad, los presidentes estatales de los partidos políticos: MORENA, PRI, PAN, PRD, MC, PAZ, PES, FM, PVEM y PT deberían proponerse un pacto de agresión verbal, de no denigrar al oponente. Zacatecas requiere de propuestas para las crisis. Denle altura al debate de las ideas.

FERNANDO ARTEAGA, ENRIQUE FLORES MENDOZA, NOEMÍ LUNA AYALA, ARMANDO CARRILLO, FELIPE ÁLVAREZ CALDERÓN, NICOLÁS CASTAÑEDA, SUSANA RODRÍGUEZ MÁRQUEZ y ALFREDO FEMAT BAÑUELOS deberían reflexionar muy bien sobre hacer unas campañas limpias. Cuando se puede, se quiere.

Dicho con propiedad, ante tantas necesidades y atraso que tiene Zacatecas, los dirigentes estatales deberían alentar a sus candidatos (as), para dar lo mejor que tienen, a contrastar sus propuestas, pero desterrar las "campañas negras" que tanto denigran a la política y a los políticos. Un pacto de no agresión se agradecería.

HAY TIEMPO, SI HAY VOLUNTAD

El próximo domingo 4 de abril, 15 partidos políticos -10 con registro nacional y 5 con registro local- irán a la contienda electoral más importante en la historia moderna del país y del Estado. Cuando hay voluntad política y verdaderos deseos de ayudar a Zacatecas se puede pensar en un pacto. Zacatecas tiene bastante atraso.

De lo que se trata es que los partidos políticos con registro nacional y local, alienten a sus candidatos (as) a no caer en provocaciones, sino centrarse en las propuestas que quiere escuchar Zacatecas. Insisto, cuando se quiere, se puede.

A lo que pretendo llegar, es que Zacatecas y sus ciudadanas (as) no merecen escuchar "campañas negras", sino propuestas serias y reales para atender la frágil economía, el tema de la pandemia del Covid-19 y la imperante inseguridad que vivimos. Atacarse, unos a otros no nos lleva a nada. Los electores quieren escuchar propuestas.

EL GOBERNADOR DEBERÍA ENCABEZAR

En medio de esta discusión, me parece, que el gobernador ALEJANDRO TELLO CRISTERNA debería de impulsar este pacto de no agresión, de no denostación entre partidos y sus candidatos. Considero que el llamado aún es oportuno hacerlo.

Digan no a las "campañas negras".

Por el bien de un Zacatecas más justo, progresista y democrático, bien vale la pena que el Ejecutivo estatal, los 15 partidos políticos y los cientos de candidatos (as) se comprometieran a un pacto de no agresión, de no ataques. Debatir propuestas y confrontar proyectos es lo que debería prevalecer.

¿Quién dijo yo?

En suma, a una semana de comenzar las campañas, la -clase política dominante en Zacatecas- debería centrarse en resolver los qué, los cómo, los cuándo, los dónde, los por qué y los para qué de las necesidades de Zacatecas. Ojalá y haya una respuesta de los involucrados en las campañas.

Zacatecas lo agradecería y mucho.

HASTA MAÑANA.

Email: gerardodeavila@elsoldezacatecas.com.mx

Facebook: Gerardo.deavilagonzalez

Twitter: @gerardoszac



OPINIÓN

RAYOS DE SOL

Juan Castro

Crisis en ISSSTEZAC

ISSSTEZAC.- No hay que perder de vista al Instituto de Seguridad y Servicios Sociales para los Trabajadores del Estado de Zacatecas (ISSSTEZAC), ya que es el principal problema que tiene el estado de Zacatecas, más aún que la deuda pública de alrededor de 7 mil millones de pesos.

PENSIONES.- El asunto de las pensiones causa y causará un problema muy grave al estado, un problema de recursos que se puede causar ingobernabilidad, y no solamente en el presente quinquenio, sino a futuro.

RETO.- Como lo ha venido diciendo su director general, Marco Vinicio Flores Guerrero, el instituto de pensiones representa el principal reto para las próximas administraciones, ya que no resolverlo representará una carga muy fuerte.

DEUDA.- Pero no sólo se trata de los pasivos que a largo plazo tendrá que ir enfrentando el ISSSTEZAC por pago de prestaciones económicas a sus agremiados, pensionados, jubilados e incluso activos, sino también la deuda que ya carga en este momento, pagadera en lo inmediato, que es de 420 millones de pesos.

PRÉSTAMOS.- De la deuda actual del Instituto, el monto más alto corresponde a la deuda que se mantiene con la Secretaría de Finanzas del propio Gobierno del Estado por concepto de adelanto de aportaciones por 283 millones de pesos.

Pero aún se tienen pendientes con el Servicio de Administración Tributaria (SAT) que suman más de 58 millones y destacan también los adeudos que ser tienen con el Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) por otros 5 millones de pesos.

RECURSOS.- El ISSSTEZAC pues representa un gran reto a atender, no sólo en los próximos 30 años por el costo de sus pensiones y jubilaciones, sino en lo inmediato, por lo que ya debió haberse pagado y no tiene ni con qué, ni para cuándo.

BONOS.- El problema es que se ha privilegiado la gobernabilidad en el Instituto por encima de lo meramente legal, ello porque se ha optado por atender un acuerdo de la Junta Directiva del organismo, y pagar el concepto que se ha denominado aguinaldo, que no lo es como tal, pero que en este momento representa el adeudo que el organismo tiene con sus trabajadores, jubilados y pensionados.

REFORMA.- Otro son las dobles pensiones, que es algo que se está buscando prohibir en la próxima reforma que se dará al instituto de pensiones, presentación de la iniciativa que se ha alargado debido a que se está en pleno proceso electoral y lo que puede influir en intereses políticos que pueden derivar de su discusión y aprobación, aparte de que es necesario un acuerdo, un consenso, para poderla llevar al mejor escenario posible y no al de los cinco años de vida que hoy tiene el organismo.

PENSIONES.- Y no es por conservar al organismo en sí, o por cuidar a la burocracia, sino por la esencia del ISSSTEZAC, que es el pago de pensiones y jubilaciones a trabajadores que ya se ganaron ese derecho y que merecen pasar su etapa post activa con dignidad.

mail: ijesusca@elsoldezacatecas.com.mx

twitter: @juan_jcastro



opinión

CRÓNICA DEL PODER

IGNACIO VALENZUELA

Instituciones electorales resisten ofensivas

A una semana del arranque de las campañas electorales desde el poder federal y su partido se han registrado expresiones que lamentablemente generan un ambiente de hostilidad en contra de las instituciones electorales y eso, resulta un riesgo amenazante de la estabilidad política y de la normalidad democrática, rutas por las que se conducen el Instituto Nacional Electoral y el Instituto Electoral del Estado de Zacatecas, los árbitros caracterizados por su proceder independiente, autónomo y honorable, como acertadamente los menciona DON SERGIO GARCÍA RAMÍREZ, en actitud de promover un sólido e inextinguible blindaje que evite su vulneración e impida el descrédito.

Se advierte que esa ofensiva convoca a desestabilizar y confundir a la ciudadanía, en momentos en que el prestigio social y la confianza ciudadana se han entregado a las instituciones electorales, porque han actuado apegados estrictamente a la legalidad, con absoluta imparcialidad y equidad, por ello se han generalizado y extendido las opiniones y versiones de respeto y defensa para que no se doblen y resistan la ira y ambiciones de actores que han resentido los efectos de sus propios errores y que buscan adjudicar a los árbitros.

Bien sabe la gente y los ciudadanos son conscientes, de que ambas instituciones electorales, el INE y el IEEZ, son las que garantizan elecciones limpias, legítimas, imparciales y confiables, por verdaderamente democráticas y porque los comicios se organizan y promueven por los propios ciudadanos que ya se han volcado a los procesos de capacitación para integrar las casillas electorales. Resulta pues insano y maligno el afán por lesionar, alterar y deteriorar la buena marcha del proceso electoral que el domingo abre cauces a las campañas, caminos que han de confluir con el vaciado de la gran participación ciudadana ante las urnas del domingo 6 de junio.

Motivado por esa ofensiva mediática contra las instituciones electorales, aquí en Zacatecas el ciudadano EDGAR RIVERA, del Partido Movimiento Dignidad, quien junto a FÉLIX SALGADO, de Guerrero y RAÚL MORÓN, de Michoacán, ambos de Morena, les fue negado por el INE el registro como candidatos a gobernador, acusó dados cargados en el IEEZ a favor del partido Morena, una distorsión muy seguramente provocada por la desesperación al ser sacado de la contienda por la gubernatura de Zacatecas, aunque tiene muy claro que todavía puede elevar su denuncia ante los Tribunales Electorales, incorporados de lleno a hacer cumplir la Constitución y la Ley Electoral. Se advierte pues, que EDGAR SALVADOR RIVERA CORNEJO se equivoca al considerar que el IEEZ es su adversario, cuando se ha observado que los consejeros electorales responsablemente han eludido responder confrontaciones y controversias con partidos políticos y sus actores.

¿ DE QUE SE TRATA ?

Se trata del respeto a la legalidad, ni más ni menos. El asunto es muy sencillo y no necesita inútiles vueltas ni rodeos, EDGAR RIVERA debe reorientar comportamientos de protagonismo, acatar la resolución del Instituto Nacional Electoral y no ver acá intereses de poder y manipulación, y alejarse de su irracional embate al IEEZ, que a decir de sus verdaderos adversarios y dirigentes de otros partidos, solo exhibe fragilidad política y electoral ante el reto que significa la campaña y frente a los comicios del 6 de junio. Inútil la beligerancia.

Email: nachovalenzuelav@gmail.comFacebook: [Nacho.valenzuela](https://www.facebook.com/Nacho.valenzuela)

OPINIÓN

TARJETA INFORMATIVA

Servando Burciaga

Aprendió bien

La percepción social y sobre todo la de la clase política del Municipio y del Estado, coincidieron que el Presidente Municipal sustituto MARTÍN ÁLVAREZ CASIO, se apoderó del programa de vacunación, se los ganó, se supo meter a tal grado que en redes sociales y en el Domo, le agradecieron por el programa.

Sin duda, esto género que VERÓNICA DÍAZ ROBLES, delegada de Programas para el Desarrollo del Gobierno Federal, se alertara, mejor dicho, que se enojara. Sin duda ÁLVAREZ CASIO, sí que aprendió bien del presidente municipal con licencia, SAÚL MONREAL ÁVILA.

ÁLVAREZ CASIO, ha estado aprovechando todos los escenarios, a una semana que tomó el cargo de alcalde ha emprendido una gira de trabajo para el que empieza, desde muy tempranas horas para dar atención a todos y a todo, pero lo mejor es que le gusta, porque ha recibido el reconocimiento y el cariño de la población.

NO TODOS CABEN

Todo listo para inaugurar la casa de campaña del candidato a la presidencia municipal de Fresnillo por el Movimiento de Regeneración Nacional (Morena), SAÚL MONREAL ÁVILA, la ubicación del este lugar será estratégico, en el vaso de la Lagunilla, ahí donde era el Sistema de Agua Potable, Alcantarillado y Saneamiento de Fresnillo.

Hasta el momento se desconoce si este lugar será la casa de todos, de los candidatos a los distritos, CARLOS ALVARADO CAMPA, MARIBEL GALVÁN JIMÉNEZ y ERNESTO GONZALES ROMO, del candidato al gobierno del Estado, DAVID MONREAL y la candidata al distrito 01 federal, BENELLY HERNÁNDEZ RUEDAS.

Sin duda será de los aliados, de los amigos, de los que se comprometan, los que demuestren lealtad y ganas de trabajar por el proyecto, esto sí que está muy complicado, tal parece que solo tres de los seis candidatos, son los que estarán en este espacio. No todos caben.

PRIMERA LLAMADA

La contraloría municipal, les hizo un fuerte llamado a funcionarios de todos los niveles para que se abstengan a publicitar, a dar me gusta, a compartir y comentar acciones de los candidatos que participaran en este proceso electoral, por lo menos que no lo hiciera en horarios de trabajo.

Pero llamo la atención al Secretario de Gobierno, JUAN MANUEL LOERA LÓPEZ, para que no replicara, no compartiera y comentara, acciones del candidato de Morena.

Asimismo al jefe de Servicios Regulatorios SABASTIAN MÉNDEZ, porque portaba un cubrebocas con la siglas SM, que según él, eran por su nombre, pero para la contraloría municipal, era un claro mensaje para SAÚL MONREAL, por lo tanto se le prohibió que usara ese cubrebocas.

Queda claro que la contraloría municipal estará muy atenta de las acciones de funcionarios para que no cometan errores apoyando a uno u otro abanderado.

SERIA ADVERTENCIA

El Sindicato Nacional Minero "Frente", anda con todo, por lo menos con una serie de advertencias, primero el mismo CARLOS PAVÓN CAMPOS, alzo la voz en tribuna de la cámara de diputados, ahí exhorto para que se amplíe la vacuna para todos los mexicanos.

Pero sobre todo para el sector productivo del país, que son los jóvenes trabajadores, por la simple razón de que es un sector importante para el país, y más el sector minero que por cierto en Fresnillo son alrededor de 15 mil trabajadores que ha solicitado el Diputado federal, sean vacunados.



Claudia Anaya Mota

Crímenes de lesa humanidad...

El pasado 22 de enero, el Presidente López Obrador anunció que gobiernos y empresas particulares podrían gestionar la compra de vacunas contra el Covid-19 y presentar, ante la Secretaría de Salud su intención presentando requisitos mínimos como: un contrato de adquisición de una farmacéutica autorizada, fecha de entrega de la vacuna, lugar y población a inmunizar.

Desde entonces, el mandatario reconoció que "estaría muy difícil que pudiesen adquirir la vacuna, debido a la escasez internacional". El anuncio fue muy bien recibido por agrupaciones empresariales como el Consejo Coordinador Empresarial, quienes dijeron estar dispuestos a comprarla, pero hasta hoy, no han tenido éxito en su intención.

En la segunda semana de marzo, de todos fue conocido que personal del Ejército y de la Administración General de Aduanas, decomisaron más de 5 mil dosis falsas de la vacuna Sputnik V en una aeronave privada que se dirigía a Honduras desde el Aeropuerto de Campeche; los tripulantes pertenecían en su mayoría a Grupo Karim's.

El empresario Yusuf Amdani, consiguió el biológico y sin dar aviso a las autoridades, vacunó a más de 2,000 empleados que laboran en las empresas de su consorcio —Grupo Karims— en Campeche. Lo grave, es que hasta el día de hoy, la Comisión Federal de Riesgos Sanitarios no ha presentado estudios sobre la sustancia.

Resulta preocupante que absolutamente ninguna autoridad sanitaria federal, verificó la vacuna supuestamente adquirida por Grupo Karims, nadie revisó en nuestras aduanas que las vacunas fuesen las originales y se le aplicaran a mexicanos. Pareciera que la corrupción sigue presente en las fronteras nacionales y que no hay un protocolo de identificación previa de los biológicos que entran al país. Lo inédito, es la respuesta de los responsables del Programa Nacional de Vacunación y de COFEPRIS, que siguen sin escl-

recer lo ocurrido, ni sancionar a los responsables, quienes por cierto, desaparecieron del país, burlando la vigilancia policial y a las autoridades migratorias.

Es grave que nuestras autoridades no se hagan cargo de un crimen de lesa humanidad, pues desde 2013 derivado del encuentro internacional de la Organización Mundial de Aduanas que se llevó a cabo en Panamá, el tráfico de medicamentos falsos o adulterados es un crimen de este tipo.

Candidata al Gobierno por la coalición "Va por Zacatecas".



David Monreal Ávila

Deporte en Zacatecas

El deporte es reconocido por la ONU como un factor que contribuye al desarrollo y la paz promoviendo la tolerancia y el respeto, empoderando a las mujeres, los jóvenes y a las comunidades, y también es recogido por el Plan Nacional de Desarrollo como medio para el mejoramiento de la salud pública y la cohesión social. Asimismo, es capaz de retener a las y los estudiantes en las escuelas para evitar la deserción escolar, y alejar a las personas que lo practican de conductas antisociales.

El contexto de crisis sanitaria que vivimos actualmente nos permitió reconocer la importancia de fortalecer la salud pública. Considerando que la obesidad es una de las principales comorbilidades de la enfermedad provocada por la COVID-19, y que la padece el 75.2 por ciento de la población mexicana, se vuelven urgentes acciones más eficaces para evitar que la salud pública siga decayendo. El dato de que 35.3 por ciento del total de muertos por la pandemia en Zacatecas hayan padecido obesidad, es una llamada de atención que no podemos ignorar.

Atender las necesidades de actividad

física y cultura del deporte en la entidad requiere de esfuerzos interinstitucionales que ofrezcan acciones concretas para cada sector poblacional con objetivos diferenciados. Por ejemplo, en el estado hacen falta mejores estrategias para la detección y seguimiento de talentos deportivos y mecanismos de impulso al deporte de alto rendimiento, en especial de aquellos dirigidos a personas con discapacidad.

En este sentido, es indispensable escuchar las demandas de atletas como Ilse Guerrero Rodarte, quien será la única representante de Zacatecas en los Juegos Olímpicos de Tokio, sobre la necesidad de generar cambios institucionales que pongan al centro de la cuestión a las y los deportistas y no al espectáculo o los negocios; asimismo, se deben escuchar las voces de atletas de todos los niveles, de asociaciones, entrenadores y padres de familia, con el fin de diseñar políticas públicas capaces de transformar para bien el deporte en el estado.

Por otra parte, los efectos positivos de la actividad física deben ser contemplados en la elaboración del Plan Estatal de Salud Mental que la Secretaría de Salud tiene la obligación de emitir gracias a la nueva ley en la materia que entró en vigor en 2019.

La actividad física y el deporte son derechos constitucionales y sus beneficios son tantos. El combate a la corrupción, la eliminación de intermediarios en la entrega de recursos para atletas, infraestructura adecuada y la atención integral de todos los municipios, son reclamos justos y es obligación de las instituciones responder a ellos.

Candidato al Gobierno de Zacatecas por la coalición "Juntos Haremos Historia".



El Recreo

Por J. Luis Medina Lizalde | luismedinalizalde@gmail.com | [@luismedinalizalde](https://www.instagram.com/luismedinalizalde)

Hay de disidencias a disidencias

En el pasado, los que dejaban un partido sacudían la escena política porque eran políticos de alto calibre, con fuerte presencia en la vida pública, así sucedió en 1987 cuando dejaron el PRI **Cuahtémoc Cárdenas**, **Muñoz Ledo** y muchos otros, o cuando dejan al PAN los grandes doctri-narios como **Bernardo Bátiz** o **Castillo Peraza**, o cuando se separa la intelectualidad salinizada del recién fundado PRD con **José Woldenberg** a la cabeza.

Hoy vemos un abandono de siglas de muchos actores menores e inclusive, de políticos nostálgicos de sus mejores épocas, como **Reynoso Femat**, exgobernador de Aguascalientes que dejó a todo mundo estupefacto cuando acude al PES para buscar la candidatura a gobernador sin saber que la Constitución no se lo permite.

Durante el reinado del PRI, fue frecuente que solo el tricolor estuviera en la boleta, así fue en la elección presidencial de 1976 con **López Portillo** como abanderado, o 2 años antes, con el General **Fernando Pámanes Escobedo**, candidato solitario a gobernador de Zacatecas, en los municipios mexicanos se vivió con frecuencia la misma experiencia.

La situación ha cambiado: en las elecciones del 2021 se medirán en las urnas 70 partidos de los cuales 10 son nacionales y los restantes son 60 estatales.

Vivimos la pulverización de la oposición al régimen. La confluencia de panistas con priistas y perredistas no impulsa figuras competitivas para el 2024, a pesar de la labor de la prensa atada a los intereses de la oligarquía, que controló, hasta **Peña**

Nieto, las decisiones trascendentes.

Mario Delgado hace el mayor de los esfuerzos para que a Morena le vaya mal en las elecciones, su estrategia contra la #Cuarta transformación consiste en otorgar la mayor parte de las candidaturas posible a perfiles ajenos o contrarios al liderazgo de **López Obrador**; la resistencia de la militancia real tendrá que asumirse más movimiento que partido para respaldar la lucha del presidente desde las calles, desde la revolución de las conciencias.

Se derrumba la clase política plural gestada por el neoliberalismo, la fragmentación en curso es al paso previo a la emergencia de políticos acordes con los tiempos nuevos, austeros, transparentes y con un sentido de lo público superior al de sus predecesores. La mutación de formas y contenidos de la política será mundial y gradual, tendrá sus particularidades en cada país y región.

Morralla al asalto

Es tan flaca la caballada zacatecana, que las dos grandes coaliciones electorales con potencial victorioso recurren a coordinadores importados, el de D21 de Chiapas y su contraparte desde merito Chihuahua y ni los candidatos a la gubernatura ni los dirigentes partidistas en el estado tuvieron algo que ver con las designaciones a todos debe preocupar la ausencia de políticos con preparación y oficio que denota este hecho.

La fragmentación de la clase política en Zacatecas empezó hace rato, como sucedió en el país 10 años antes: el primer acto de deserción partidista lo protagonizaron

políticos de alto calibre en el ámbito estatal (**Ricardo Monreal** al frente de actores de la talla de **Pino Méndez**, **Pedro Goitia**, **Tomás Torres**, etcétera) acogidos por liderazgos de reconocida importancia como el propio **Andrés Manuel López Obrador**, **Amalia García**, **Raymundo Cárdenas**, **Alfonso Ramírez Cuéllar** etcétera; hoy la situación es distinta en todos los frentes, la deserción del PRI de **Ana María Romo Fonseca** no tiene la repercusión que tuvo la de Monreal en 1998, ni el adiós de **Lupita Medina** sacudirá al PAN como tampoco el abandono de **Rafael Flores Mendoza** inquietará a los perredistas que se quedan a cerrar la puerta.

El PRD se fortaleció grandemente de la migración priista liderada por Monreal en su momento, a las dos coaliciones no les sucederá lo mismo, les llegan políticos del montón, buena parte morralla escogida por su intrascendencia, dócil por vocación y necesidad, los más sin personalidad propia, con ideología de ocasión. Los electores habrán de buscar como aguja en el pajar, razones para otorgar el voto para la gubernatura, las diputaciones y las presidencias municipales sin poder votar por el síndico o regidor que le guste sino inevitablemente en paquete.

¿Otro gobierno inercial?

Los partidos estatales que obtengan su registro se lo deberán a la ausencia de vida democrática interna y al patológico centralismo de los partidos grandes, varios de los mismos estarán postulando a elementos de reconocida valía, pero más allá de algunas victorias parciales no vislumbran la posibilidad de alzarse con el triunfo general, hecho que nos coloca ante la sombría perspectiva de que en los próximos años sigamos cuesta abajo en todos los órdenes, los ayuntamientos vegetando, la legislatura vegetando, el gobierno del estado vegetando.

Solo la movilización popular nos liberará de la clase gobernante patrimonialista otra vez reciclada.

321 mil 059 muertos; ¿Qué espera AMLO?

Eduardo Ruiz-Healy* 

Fracasó la estrategia del presidente Andrés Manuel López Obrador para contener la pandemia causada por el coronavirus Sars-CoV-2 en nuestro país, porque hasta el sábado habían muerto un mínimo de 321 mil 059 personas por causas asociadas al COVID-19.

Afirmo lo anterior con base en datos oficiales del gobierno federal. En primer lugar, en los que contiene el reporte "Exceso de mortalidad todas las causas, durante la emergencia por COVID-2019, México, 2020-2021" difundido el sábado pasado a través del sitio coronavirus.gob.mx/exceso-de-mortalidad-en-mexico; en segundo lugar, en los que aparecen en los informes diarios de la Secretaría de Salud (SSA).

El reporte se sustenta en el cálculo de exceso de muertes, que no es otra cosa que el número de muertes que ocurren por encima de los previstos para un periodo de tiempo, sobre la base de promedios

históricos. En este caso se utilizaron "los datos de 5 años previos, por semana epidemiológica, para tomar en cuenta variaciones estacionales y anuales".

El reporte está actualizado hasta el 15 de marzo, pero en realidad incluye los datos de las 53 semanas epidemiológicas de 2020 y de las primeras seis de 2021 (que van de enero 3 a febrero 13).

Las semanas epidemiológicas empiezan los domingos y terminan los sábados y aún no se han dado a conocer los datos correspondientes a las seis más recientes (del 14 de febrero al 27 de marzo).

Así, hasta la semana número seis de este año, que concluyó el sábado 13 de febrero, habían muerto 294 mil 287 personas por causas asociadas a Covid-19. A estos deben sumarse las 26 mil 772 que murieron del 14 de febrero al 6 de marzo, para obtener el número que anoté líneas arriba: 321 mil 059. A esta cifra todavía deberán añadirse las muertes excesivas que se calculen para esas mismas semanas.

Los 321 mil 059 muertos por Covid-19 son 119 mil 630 más que los 201 mil 429 que reportó la SSA el sábado pasado; es una cifra 59.4% mayor que el de por sí escandalosamente alto número oficial y que coloca a México en el segundo lugar de los países que más víctimas fatales ha dejado la pandemia, después de Estados Unidos.

Los 321 mil 059 muertos significan un promedio diario de 856.2 muertes desde el 18 de marzo de 2020, cuando se registró el primer fallecimiento por Covid.

Los 321 059 muertos significa que de 2 millones 224 mil 767 casos registrados ha muerto el 14.4%. Esta tasa de fatalidad es la más alta del mundo, si se excluye a Yemen, que es un estado fallido, que registra un 20.96%. Aún sin las muertes excesivas, con un 9.05% México tiene la más alta tasa de fatalidad, lo que indica la ineficiencia del sistema de salud para salvarles la vida a poco más de 14 de cada 100 personas que enferman.

Tristemente, el tiempo y poco más de 321 mil muertos nos han dado la razón a quienes empezamos a dudar de la capacidad de Hugo López-Gatell cuando, el 16 de marzo del año pasado, minimizó las probabilidades de que AMLO enfermara de Covid al asegurar que "La fuerza del presidente es moral, no es de contagio".

Muchos hemos solicitado durante meses la remoción de López-Gatell y de su padrino y jefe, el secretario Jorge Alcocer. Hasta ahora Andrés Manuel nos ha ignorado.

Para cesar a este par de ineptos, ¿va a esperar el presidente hasta que el número de muertos llegue a 400 o 500 mil?

*Twitter: @ruizhealy

GATELL // POR WUISHO



Con... Ciencia La Música (II)

Luis Fernando Ojeda* 

Una de las manifestaciones culturales que ha acompañado la evolución de la especie humana ha sido la música. La creación musical se ha visto estrechamente relacionada con aspectos culturales de la sociedad, como la organización económica, el desarrollo tecnológico, las tradiciones, las creencias religiosas, el lenguaje, la política, etc.

Resulta bastante probable considerar que el primer instrumento musical fue la propia voz humana misma, que puede emitir una gran variedad de sonidos, desde cantar, tararear, toser y bostezar. De esta manera, el cuerpo humano, se puede considerar como el primer instrumento musical, ya que durante la Prehistoria sirvió para generar sonidos por medio de las cuerdas vocales empleadas para el habla.

Asimismo, muchos investigadores consideran que el origen de las expresiones musicales se encuentra en la utilización del cuerpo a impulsos de expresión emocional motriz como la danza, auxiliándose de diversos objetos como piedras, troncos huecos, brazaletes, conchas y dientes de animales.

En excavaciones arqueológicas se han encontrado aerófonos de filo (flautas) de hueso de 60 mil años de antigüedad. Es evidente que algunos aerófonos emiten sonido por la acción natural del viento (cañas de bambú), ofreciendo el fenómeno sonoro al observador casual.

De igual manera, otros aerófonos, como los cuernos de animales, pudieron haber sido utilizados como instrumentos de señales sonoras para la cacería. La gran cantidad de

instrumentos musicales de viento, cuerda y percusión encontrados en excavaciones arqueológicas de todas las grandes civilizaciones ponen de manifiesto la gran importancia que la música ha tenido siempre para el ser humano.

En Geisenklösterle Alemania se encontró una flauta realizada a partir del hueso cúbico de un cisne que presenta tres orificios que fueron tallados con algún tipo de instrumento (edad estimada 38 mil años); en ese mismo lugar se hallaron otras dos flautas, una realizada en el hueso radio de un buitre y otra en marfil de un mamut (edad calculada en 45 mil años).

Estos hallazgos son importantes porque representan los instrumentos musicales más antiguos reconocidos por la comunidad científica.

*Email: lfoa10@gmail.com

Mano abierta, puño cerrado

Juan Carlos Ramos* 

Por la vida encontraremos algunas manos abiertas y muchos puños cerrados.

Habrán quienes nos ofrecerán una mano abierta para ayudar a levantarnos cuando hayamos caído y habrá, también, quienes, con el puño cerrado, querrán derribarnos cuando estemos en la cima.

Extraviados en el camino encontraremos siempre quien, con la mano abierta, nos señale la ruta a seguir y quien, con el puño cerrado, nos marque el alto cuando pretendamos pasar a través del sendero que se abre tras de sí.

También encontraremos a quien, con la mano abierta, nos ofrece la oportunidad de ser generosos y ayudarlo con una caridad, y quien, con el puño cerrado apretará con fuerza lo suyo para dejarnos en claro que no le somos necesarios y

que, por ningún motivo se nos ocurra acudir a él buscando ayuda.

La mano abierta acariciará nuestra cabeza cuando seamos pequeños y cuando seamos ancianos, al igual que lo hará cuando nos encontremos enfermos o emocionalmente vulnerables; el puño cerrado será el que golpeará nuestro rostro en más de un desengaño o traición, y el que nos pondrá ante la disyuntiva de si volver a ponernos de pie a pesar del daño sufrido o rendirnos para permanecer por siempre sometidos a su yugo.

Han sido manos abiertas las que se han estrechado unas a otras para sellar acuerdos de paz que evitaron inútiles derramamientos de sangre; han sido manos abiertas las que han acunado en sus edades tempranas a quienes hoy son

premios Nobel o a quienes se atribuyen ingeniosos inventos y descubrimientos que han cambiado el curso de la historia de la humanidad, y las que han tendido puentes entre un ser humano y otro, entre una nación y otra, y las que los mantienen abiertos.

Los resultados de los que dirigen con puños cerrados son y serán siempre mediocres de pronta caducidad.

Mano abierta y puño cerrado son los estilos que distinguen al líder del tirano; al que inspira del que infunde miedo; al que se sigue porque se le ama del que se le sigue porque se le teme.

Usted, ¿ha abierto alguna vez su mano o mantiene su puño cerrado en este momento?

*Email : soyciudadanodeapie@gmail.com

La oferta de los partidos

Jaime Santoyo Castro*

Prácticamente están definidos los candidatos de todos los partidos políticos que contendrán en Zacatecas para obtener la gubernatura del Estado; los 58 municipios, los 30 espacios en la Legislatura del Estado, y los cuatro curules de la Cámara de Diputados del Congreso de la Unión.

Cada partido, se supone, ha designado a quienes considera sus mejores opciones para esta competencia electoral, tomando en consideración su imagen, experiencia, preparación, conocimiento de la problemática social, y su propuesta para atender las demandas de la gente.

En esto último, creo, deberán centrar su atención, a efecto de preparar un listado de las demandas colectivas y las alternativas posibles de solución, con un soporte informativo muy eficaz, para difundir su imagen y sus propuestas entre el mayor número de votantes posible.

Escuchar, dialogar y comprender el grado de desesperación o de preocupación de los diversos sectores sociales; identificar plenamente cuales son sus demandas, y plantear sus propuestas, que deben ser realistas, posibles, adecuadas

y oportunas, y ponerlas en la mesa del debate social, con la argumentación que sólo la verdad y la razón pueden dar, para que el elector tenga elementos serios, formales, ciertos, y le den convicción y seguridad a la hora de depositar su voto.

Sería, si se diera así, una elección de gran calidad, de la cual todos nos sentiríamos orgullosos. Se puede, si se intenta, y este es un buen momento para hacerlo posible.

Que las campañas se centren en promover e identificar los valores más importantes para la sociedad, que son necesarios en esta época para enfrentar las adversidades que nos aquejan, como la inseguridad, la pandemia, la falta de empleo, la escasez de oportunidades de desarrollo para los jóvenes y para las mujeres, la protección a personas mayores con sus pensiones y atención médica, el apoyo al campo, a los inversionistas, a los trabajadores, a las amas de casa, etc.

Habrà que poner énfasis en promover la unidad familiar, la solidaridad social, la amistad, la lealtad, la honestidad, la educación y la superación individual para ser mejores en lo colectivo.

*jsantoyocastro@yahoo.com.mx

DA MIEDO // POR MO RADA



EL PÉNDULO

El proceso electoral y el juego de las sillas

RAYMUNDO CÁRDENAS HERNÁNDEZ

Estamos a unos días del inicio de las campañas electorales y ya está a la vista, para quien desee verla, una gran crisis del sistema de partidos políticos en México. Parecen muchos años los que han pasado desde que tres partidos competitivos concentraban las más altas votaciones: los nacionalistas revolucionarios y antidemocráticos la hacían por el Partido Revolucionario Institucional, las derechas social cristianas y neoliberales se agrupaban en el Partido Acción Nacional, mientras que las izquierdas socialistas y socialdemócratas confluyeron en el Partido de la Revolución Democrática. En los márgenes, un número variable de partidos pequeños se movían en busca de una alianza que garantizara su supervivencia. Pues bien, los cambios acelerados por la pandemia y la potente capacidad de atracción del liderazgo de Andrés Manuel López Obrador (AMLO), han conducido a que seis partidos políticos decidieran unirse en dos bloques con un mismo fin: ganar la mayoría de las curules en la Cámara de Diputados y las 15 gubernaturas en juego, sin importar que en el pasado fueran rivales, para lo cual conformaron las coaliciones Unidos Haremos Historia encabezada por Morena y Va por México encabezada por el PAN, cuyas candidaturas han sido designadas por sus respectivas cúpulas sin tomar en cuenta a sus propias militancias, priorizando los intereses de las facciones empoderadas circunstancialmente con el poder de la firma para designar a los candidatos. Muy poco importaron la filiación ideológica, la lealtad y la carrera partidaria, y mucho menos la representatividad de los segmentos sociales con intereses afines a los que dicen representar esas agrupaciones electorales.

Para simplificar y entender el proceso de designación de candidaturas en las dos coaliciones me parece útil hacer la siguiente analogía: ¿Recuerdan las reglas del juego de las sillas? Tiene que haber tantas sillas como participantes haya en el juego. Para comenzar, se colocan las sillas formando un

círculo con los respaldos hacia dentro. Los participantes se deberán situar de pie alrededor de las sillas y uno detrás de otro. Otra persona deberá mantenerse al margen y controlar la música. Cuando comienza a sonar la música, todos los participantes deberán girar alrededor del círculo formado por las sillas siguiendo el ritmo de la misma, mientras que se retira una de ellas. Cuando la música se detiene cada jugador deberá sentarse en la silla más próxima. El que se quede sin silla quedará eliminado. El juego se reanudará quitando otra silla y así hasta que quede sólo una y dos contrincantes. El último que logre sentarse en la silla restante será el ganador del juego. El secreto para ganar está en avanzar lento en las proximidades de una silla y rápido en los vacíos entre ellas.

Me parece que los aspirantes de todos los signos ideológicos a algún cargo de elección popular, se asemejan a los participantes en el juego referido, que han decidido danzar alrededor de las candidaturas de una de las dos grandes coaliciones siguiendo el ritmo de quienes detentan el poder de la firma. Los ganadores han sido quienes están más cerca de quienes controlan la música y tienen el

poder de detenerla en el momento que les beneficia, y no los más representativos de los electores o de los principios y programas de los partidos y coaliciones. Esa práctica ha dañado severamente el llamado voto duro de los distintos partidos. A estas alturas ya sabemos quienes lograron silla y quienes fueron descartados, mientras que las militancias y los electores afines a los partidos que integraron las coaliciones, convertidos en simples espectadores, están en proceso de clarificación de lo ocurrido y de construcción de una lógica que les permita definir el sentido de su voto para cada cargo sometido a elección. Ganarán los contendientes que logren influir mayoritariamente con una narrativa que conduzca a que los electores se decanten en su favor.

Es muy probable que el día de la jornada electoral tengamos unos resultados que reflejen la voluntad de diferenciar el voto atendiendo a lógicas muy distintas: una gran proporción de electores definirán su voto por los diputados federales en función de su afinidad a favor o en contra de la Cuarta Transformación que impulsa AMLO, independientemente de las personas que circunstancialmente sean los candidatos; mientras que otra será la lógica en las elecciones locales para gobernador y diputados locales, en las que se impondrá la percepción ciudadana, favorable o desfavorable, que se imponga sobre las candidaturas a gobernador. En los municipios, es muy probable que la elección de presidentes municipales y ayuntamientos se defina por la capacidad de cada equipo para incorporar a los excluidos en el juego de las sillas, independientemente de sus militancias y lealtades.

Ante este panorama, se antoja que la gobernabilidad democrática será un verdadero reto para los triunfadores, dada la gran dispersión de afinidades políticas y programáticas entre todos ellos, y la ausencia generalizada del oficio político indispensable para lograr la confluencia mayoritaria necesaria para enfrentar los grandes retos de la entidad. ■

El Ingeniero Químico Rogelio Cárdenas Hernández fue un universitario y político nativo del Estado de Zacatecas, mexicano con visión universal y perspectiva y espíritu trascendente. Nada humano le era ajeno y por eso mismo exploró durante su larga vida una gran diversidad de intereses intelectuales y culturales. Además vivió su vida con intensidad reflexiva poco común. Sabía de dónde venía y conocía a dónde quería llegar. Por eso mismo supo encontrar vientos favorables que le llevaron a buen puerto.

Hombre atento a su familia, acostumbrado a cultivar las amistades, bondadoso y muy incisivo en el diálogo político, conversador infatigable, dedicado a las tareas académicas, brilló con su autonomía moral individual y logró para su universidad grandes beneficios.

Las circunstancias institucionales, locales, nacionales y mundiales limitaron los éxitos de su gestión como rector en la Universidad Autónoma de Zacatecas, pero sus éxitos son muy visibles aún hasta hoy. Su trabajo cambió el futuro de la universidad, dotándola con una mejor infraestructura -un nuevo y funcional campus-, pero sobre todo con un nuevo proyecto académico orientado a la consolidación de los procesos docentes, de investigación, de servicio y reglamentarios. Una nueva ley orgánica, un renovado estatuto general y algunos reglamentos fueron también frutos no menores de su gestión, y de un congreso interno de reforma que él impulsó.

La innovación en la extensión y divulgación de las ciencias y las tecnologías ocupó muchos años de sus tareas universitarias. También el trabajo en colaboración con diversas disciplinas y vinculado a las necesidades regionales, pero a la vez con atención a las personas de los colaboradores más cercanos y aún de los que pudo encontrar en el camino, legó así una multitud de alumnos y profesores agradecidos

Articulador de voluntades y constructor de instituciones: Rogelio Cárdenas Hernández

19 de febrero de 1952 al 24 de marzo del 2021

MARCELO SADA VILLAREAL

e identificados con su proyecto universitario.

Como funcionario, en los diversos encargos que asumió nunca fue alguien abandonado a las inercias heredadas. No se dejó llevar por la corriente caracterizada por el mínimo esfuerzo y tampoco por "flotar" en el pantano de la mediocridad, medrando en la nómina de funcionarios ó de docentes. Tampoco cultivó el conflicto por sí mismo, pues para él la política universitaria no podía ser descrita como una relación bélica contra quienes pensábamos diferente a sus ideales y propuestas. Sus reclamos y polémicas fueron justos, oportunos y moderados.

De talante crítico y siempre bien informado, no perdió el tiempo en discusiones estériles y fue un hábil e incansable negociador. Algunas veces siendo más amigo de sus enemigos, de lo que aquellos estaban dispuestos a corresponderle. Tanto fue así que algunas veces llegó a pedir a sus amigos sacrificarse para resolver y atender necesidades institucionales superiores a sus propios intereses personales o universitarios.

Austero por hábito de vida, sin presunción u ostentación, no se enriqueció con el servicio público. Vivió de su trabajo y para su trabajo, su familia y sus amistades. Pero se entregó también a la labor política pensando que cumplía un deber ingente para con el pueblo y la nación.

Por supuesto que siempre fue un educador, un profesor reconocido y entregado con todo su ánimo, estudio y mejor intención posible. Muchos de sus colaboradores y amigos, recibimos sus enseñanzas, siempre acompañadas de una sonrisa, con la apertura que él mismo ofrecía para contradecirlo los que pensábamos diferente.

Escéptico y no dogmático, pero sólido -no relativista- en sus ideas, estaba siempre dispuesto a volver a pensar todo si las personas, la realidad o las circunstancias así lo demandaban. Y además lo disfrutaba. Como también fue constante al disfrutar un buen café, una buena copa y una diversidad de platillos, cuando estuvieran acompañados de una conversación casi interminable, pausada, atenta e inteligente.

Quién desde su primera juventud siempre participó y tomó partido, sin demagogia, con gran espíritu de libertad personal, no será olvidado por aquellos que permanecemos cerca de él a lo largo de su congruente y fructífera vida. Y aún cuando se dió algún distanciamiento, el trato cálido, con cortesía natural, nunca desapareció.

Rogelio Cárdenas estará presente también en la memoria de quienes además de haber compartido de alguna manera el camino, su andar constante, lo vimos de cerca o de lejos padecer la difícil enfermedad y la vejez que conduce sin duda alguna a la muerte del cuerpo. Y estará presente entre nosotros porque así mismo junto con él, cultivamos la esperanza de alguna forma de trascendencia de su espíritu. ■

RAYUELA

Que mejoren las ventas de
nuestros comerciantes, pero con
sana distancia.

Recuerdo el jardín de mi madre. Un árbol pequeño, dos rosales y un huelle de noche. Un jardín pequeño y siempre verde. En verdad, olía riquísimo y el zacate, que cubría los espacios de tierra e insistía en invadir el cemento, cobijaba los cuerpos de nuestras mascotas fallecidas. Conejos, hámster, gatos y un par de perros. El jardín que mi madre entre risas definía como nuestro cementerio de mascotas. Al menos no como el de Stephen King.

Ahora, una imagen se viene a mi mente: estoy sentado debajo del árbol, mientras leía o pretendía leer. Yo hice las cosas típicas siempre tarde. Aprendí a caminar a los dos años y a leer y a escribir a los siete u ocho años. Siempre tarde. ¿Un retraso cognitivo? Jamás lo sabré, más bien quiero saber que estos problemas de aprendizaje eran los signos de una enfermedad crónica-degenerativa, que disfruta de afectar mi memoria y darme imágenes que no estoy seguro si existieron. Por eso, cuestiono mis recuerdos. Culpo a mi condición médica. No obstante, hace años dejé atrás la guerra contra esta degeneración y aprendí a vivir con ella. Además, estas imágenes infundadas han producido muchos de mis textos literarios. Ironías.

Esta imagen se ha repetido en diferentes momentos de mi vida. Sin duda, la he replicado y la experiencia ha sido maravillosa. Sentarse debajo de un árbol para sentir la sombra, el viento y el movimiento de otros objetos. Sentir la respiración de los árboles. Escuchar el trino de las aves y, en pocas ocasiones, a las ardiillas entre las ramas. Escuchar y sentir: así puedo resumir esta imagen.

Hay o hubo una escultura-imagen sobre una de las fachadas del ex templo de San Agustín. Un lector bajo la sombra de un árbol. No recuerdo las impresiones que esta representación tuvo sobre mí cuando niño. De hecho, no estoy

Una imagen y una mirada

EDUARDO GUTIÉRREZ ESPINOZA

seguro si en esta etapa le presté la atención debida. Al redescubrir esta escultura, sin duda, comencé a cuestionarme sobre el origen de este recuerdo. Por desgracia, no hubo una respuesta. En parte se debe a la distancia, más de veinte años, y a la poca atención que le proporcioné. En cierto modo, son aspectos tan personales que expresarlos implicaba, bueno, una pérdida de tiempo.

La imagen lo es todo. Seré más preciso: la imagen tiene ciertos valores, importantes para el sujeto. Puede representar momentos relevantes. En este caso, un encuentro con la literatura y bajo un árbol. Imagen edénica. Puede ser el recuerdo de una etapa de la vida. La infancia y la simplicidad con que se mira al mundo. Puede representar tantas cosas, que finalmente su peso vale oro y no importa tanto si ocurrió o no. En el caso de que sea una jugarreta de mi enfermedad. O más bien un regalo que le di el peso suficiente que me permitió prosperar en un aspecto importante, las artes. Entonces, prefiero creer no tanto en la veracidad de este hecho, sino en lo verosímil. Es decir, es probable que no haya ocurrido, pero su valor y sus implicaciones son

suficientes. Por tanto, al menos en este caso, la imagen lo es todo.

Con estos párrafos, cuestiono el papel de mi memoria, que se ha vuelto imprecisa por el impacto de una enfermedad. Cuestiono el origen de esta imagen, como otras más, porque no siempre tendrá una relación directa con un hecho. Claro, si es que el hecho en sí existió. También, reflexiono que, lejos de ser una imprecisión, esta imagen tiene un impacto. Valores y relaciones que se han internalizado. La imagen por sí misma cobró importancia con esto. ¿A qué se debe?

La respuesta que me parece más creíble consiste en dos partes. Una de ellas es la crítica, que precisé anteriormente. La otra es la mirada. La imagen ya no la veo como la extensión de un recuerdo sobre un hecho, el cual desconozco si existió en verdad. Lo cierto es que hice réplicas y las experiencias fueron distintas a la imaginada. La diferencia radica en el contexto y las sensaciones, que, otra vez, intento reconstruir. Con el tiempo, mezclado con las experiencias y mis propios intereses, así como las relaciones que construí entre estos grupos, la imagen fue configurándose en algo más. Un conjunto de valores agradables, que me representaba como persona. Por tanto, el recuerdo y el hecho quedaron en un nivel de menor importancia.

Cuando me refiero que la imagen se volvió un conjunto de valores agradables quiero decir que la imagen por sí misma se mantiene estable. Más bien, el cómo miro esta imagen se transformó. Mi mirada fue quien dotó con valores agradables a esa imagen. Entonces, es una construcción.

La imagen lo es todo, ¿no? O todos estos años de formación han sido un desperdicio. Más bien, prefiero creer que miro distinto a esa imagen y ha impactado de manera positiva en mi existencia. ■

Les urge. Tienen prisa. Se puede decir que se les queman las habas. Padres de familia en primer término extrañan con desesperación y hasta reclaman que las escuelas recuperen su naturaleza y función de guarderías en su doble acepción: espacios donde encargan a sus hijos y como el sitio propicio para adquirir los aprendizajes escolares. Junto con ello librarse de la atención obligada de acompañarlos en sus clases y auxiliarlos con sus tareas. Ansían poder asistir con menos restricciones a sus trabajos, quienes aún cuentan con un empleo. Son grupos de padres de familia de algunos puntos del país quienes han salido a las calles para presionar a las autoridades demandando el retorno a las clases presenciales.

Junto a los padres se han sumado a esta petición los dueños y directivos de escuelas, sobre todo particulares quienes están demandando, prácticamente exigiendo la apertura de sus planteles escolares. La educación particular como toda empresa de la iniciativa privada es un negocio. Con las escuelas cerradas caen las ventas de uniformes, libros, materiales y se reducen las cuotas y cooperaciones a las que se someten a los padres de familia.

Esta exigencia del retorno a clases coincide con la publicación de la encuesta dada a conocer por el Inegi a media semana.

La Encuesta para la Medición del Impacto Covid-19 en la Educación (ECOVIED-ED), Inegi, 2020 nos presenta entre otros resultados los que se indican en la siguiente tabla:

Matrícula	Ciclo escolar (CE) 2019-20.	Ciclo escolar 2020-21.
Alumnos inscritos de 3 a 29 años.	33.6 millones.	32.2 millones.
No concluyeron el CE, o no se inscribieron.	740 mil alumnos (2.2 %).	5.2 millones no se inscribieron.
Perdieron contacto con sus maestros.	28.8 %.	
Deserción por motivos económicos.	22.4%.	2.9 millones.
Abandono por el cierre de escuelas.	20.2 %.	
Falta de computadora o falta de dispositivo e internet.	17.3%.	21.9%.
Abandono por causas relacionadas con la pandemia.	94.7 en preescolar y 73.3 en primaria.	2.3 millones.

Fuente: Inegi, "Resultados de la Encuesta para el Impacto Covid-19 en la Educación (ECOVIED-ED), 2020.

Urgencia

LEONEL CONTRERAS BETANCOURT

Los datos que reporta la ECOVID-ED 2020, corresponden a un universo de 54.3 millones de personas de entre 3 y 29 años. Es decir, de alumnos de todos los niveles escolares. La primera lectura de sus resultados es la confirmación de un sistema educativo en donde esta presente la desigualdad, resultado de nuestra pobreza y subdesarrollo. A los estragos sanitarios de la pandemia, habría que agregar las repercusiones económicas reflejadas en el incremento de la tasa de desempleo. A esto obedece que los alumnos más pobres y vulnerables abandonaran su instrucción. Para darnos una idea del abandono escolar solo centrados en el indicador de la deserción, encontramos que no se presentaron o abandonaron las aulas por motivos económicos o falta de recursos 2.9 millones y por causas ligadas a la pandemia 2.3 millones que nos dan una suma de 5.2 millones de alumnos fuera de las escuelas en donde deberían de estar.

Resultado por demás preocupante que los niveles en los que se observa una mayor deserción son los preescolar y primaria, justo donde se adquieren las bases del desarrollo de la personalidad y la educación futura de los individuos. La escuela es el espacio por antonomasia en donde se fomenta la sociabilidad, la libertad y cuando se practica la democracia

y se limita el autoritarismo, la autonomía de niños y jóvenes.

Sabemos o por lo menos sospechamos que desde que se cerraron las escuelas los aprendizajes observan un descenso en términos cuantitativos y cualitativos. Tras la publicación de la encuesta del Inegi, la SEP está obligada a darnos una explicación al respecto. La deserción y el bajo nivel terminal harán que en el futuro mediato se reproduzcan los "círculos perversos de pobreza" consistentes en que, debido a los estudios trunco, los futuros padres de familia al percibir bajos ingresos por falta de estudios, el apoyo en materia educativa que brinden a sus hijos se verán irremediamente reducidos.

El año escolar está por terminar. Descontando las vacaciones de Semana santa, le que quedan ya nada más dos meses de clases. Pero, ante el clamor y urgencia de padres, dueños escuelas particulares y no pocos maestros por regresar a las clases presenciales debido a los problemas y decepción que ha acarreado la educación a distancia, al hastío que ha aumentado el abandono escolar; si es tanta la prisa y las autoridades ya no resisten la presión para que se abran los planteles, deben ensayarse formas híbridas. Una de ellas podría ser dividir a los grupos en mitades o tercios si son muy numerosos y trabajar durante una semana de manera intensiva con un subgrupo en las aulas, mientras los otros se llevan tareas a sus casas para que no estén de ociosos y aprovechen el tiempo. Este método de trabajo implica necesariamente la autogestión académica y la puesta en practica de modalidades de la enseñanza mutua, en la que los alumnos más avanzados apoyan a sus compañeros. Ante tan triste panorama, nuestros ojos ven atónitos que de la catástrofe silenciosa que registro un país de reprobados en el auge de los gobiernos neoliberales, hemos pasado a la tragedia educativa producto de la pandemia y sus efectos en la economía. ■

CÓDIGO POLÍTICO

Divisiones y choques en las alianzas electorales

JUAN GÓMEZ

PÓRTICO
ONLINE

En un escenario sumamente dividido arrancará la próxima semana el proceso electoral en Zacatecas, en donde el debilitamiento de los partidos contendientes, las ambiciones y la confrontación, es la divisa que impera en el mercado político zacatecano.

Las dos alianzas mayoritarias contendientes, "Juntos haremos historia" y "Va por Zacatecas" han resentido las escisiones, las purgas, los desgajamientos, en el proceso de designación de candidaturas a puestos de elección popular.

¿Quiénes tienen el control en el equipo del candidato David Monreal Ávila de la coalición "Juntos haremos historia"?

Sin duda que la súper delegada Verónica Díaz Robles, cuñada de Monreal Ávila es quien tiene el hilo directo con la Presidencia de la República, lo que le permite ganar una fuerte influencia en la toma de decisiones y en el bloqueo de acceso al círculo del candidato.

De acuerdo a la ficha curricular de la LXIII legislatura de la que formó parte como diputada local por Morena, Díaz Robles se desempeñó como "directora de difusión interna del Senado de la República del 2010 al 2018, período en el que acompañó a su cuñado en la campaña por el gobierno del estado en el año 2015.

Al triunfo de Morena en Zacatecas, Díaz Robles fue prácticamente abordada por asalto por la comisionada presidenta del Instituto Zacatecano de Acceso a la Información, Julieta del Río Venegas, y se convirtieron en las principales y más influyentes operadoras políticas de Monreal Ávila.

La actual delegada pidió licencia al congreso para separarse y asumir la coordinación de delegaciones federales en el estado y por ende, de los programas sociales, gracias a la relación que construyó con la esposa del presidente, Beatriz Gutiérrez Müller y con el mandatario, a quien apoyaba en sus traslados durante sus visitas a Zacatecas.

Ambas mujeres lograron articular una especie de burbuja en torno a Monreal Ávila que influye en la designación de candidaturas, operadores, asesores y en pocas palabras, en un equipo político que ha chocado con la estructura que ha formado en Zacatecas el senador Ricardo Monreal Ávila, para apoyar e impulsar la candidatura de su hermano, cuyo principal instrumento en diversos municipios es su hija, Catalina (Caty) Monreal Pérez.

En este esquema de división y confrontación el comité estatal de Morena Zacatecas queda fuera de cualquier contacto o representación por dos razones, una porque impugnó por la vía jurídica electoral la designación de su candidato al que consideró una imposición, y la otra, porque no ha permitido el control del partido que pretende el senador Monreal.

En este esquema de confrontaciones del equipo del candidato David Monreal Ávila se enmarca el pleito político con el alcalde con licencia de Zacatecas, Ulises Mejía Haro, a quien no solo le impidieron la reelección, sino la postulación por un cargo de elección popular, lo que le obligó a buscar las siglas del Partido Encuentro Social (PES) para contender por una diputación local.

En Morena Zacatecas muchas y muchos aspirantes y operadores se quedaron en el camino y otros permanecen con la expectativa de ser tomados en cuenta con una posición en la estructura gubernamental, pero otros regresan a pesar de que fueron contrarios en la contienda por la gubernatura del 2015.

Es el caso de Rafael Flores Mendoza, ex secretario de Esteban Moctezuma Barragán, en la Secretaría de Educación Pública, pero que en la pasada elección contendió contra David Monreal al ser postulado por las siglas PRD-PAN encabezado la coalición "Unidos por Zacatecas" que logró el 18.35% de la captación electoral.

Lo curioso en este caso es que Enrique Guadalupe Flores Mendoza, hermano de Rafael, es el dirigente estatal del PRI y uno de los responsables de la campaña de la senadora Claudia Anaya Mota, la candidata de "Va por Zacatecas" que integran la coalición PRI, PAN, PRD.

Por cierto esta coalición presenta también sensibles fisuras porque el ex aspirante a la gubernatura del estado que había construido una eficaz estrategia de estructura territorial, Adolfo "Fito" Bonilla Gómez, quedó fuera de la contienda por los "arreglos" cupulares, pese al apoyo manifiesto de su líder priista, Alejandro Moreno.

Aunque Bonilla Gómez no ha operado en contra de Anaya Mota, su retiro de apoyo a la candidata de la coalición "Va por Zacatecas", le hace un hueco difícil de llenar por otro liderazgo, aunque ha aparecido de forma discreta en algunos reconocimientos públicos hechos a su padre, el ex senador José Bonilla Robles.

Priistas y panistas de viejo cuño están renuentes a unir esfuerzos, la historia democrática los coloca en bandos contrarios en el estado, pero en ambas militancias las escisiones son manifiestas y ahondan el debilitamiento en sus estructuras.

La salida en Zacatecas de la histórica albi azul, Guadalupe Medina Padilla, postulada por el PES y de Julio César Ramírez López "El campe" en Río Grande, es un botón de muestra de la crisis panista en el estado bajo la conducción de Noemí Berenice Luna Ayala, incondicional del diputado, José Isabel Trejo Reyes, quien va por su enésima elección plurinominal pero con el férreo control panista zacatecano.

Mientras este escenario se genera a unos cuantos días del inicio de las elecciones en las que se renovarán el Poder Ejecutivo, el Legislativo y sus 30 diputados (18 de mayoría relativa y 12 de representación Proporcional) integrantes; los cuatro distritos electorales federales, las 58 presidencias municipales, así como 547 regidurías y 58 sindicaturas, el resto de los partidos que no van en coalición, se frotan las manos y esperan captar a los aspirantes rebeldes, inconformes y enojados por la designación de candidaturas.

¿Cuál de las dos coaliciones será la más dividida y debilitada por las disputas internas en la designación de candidatos?

¿Qué tanto influirá este factor en la tendencia y preferencia electoral?

Al tiempo. ■

@juangomezca

El lado b, de lo que Covid nos dejó

LUCÍA MEDINA SUÁREZ DEL REAL

Un año después, con 200 mil defunciones oficiales y dos millones de contagios como trágico y temporal saldo (pudiera empeorar), no parece haber manera de hacer una evaluación favorable a todo lo sucedido en la situación de covid.

Fallecimientos, secuelas en los recuperados, problemas económicos, etcétera, solo permiten hablar de a cual país le ha ido menos mal, y considerar como "exitoso" al que menos ha padecido.

Un muerto siempre es demasiado, 200 mil evidentemente mucho peor, y solo por hablar de las cifras oficiales, que según las propias autoridades han advertido, podrían ser menores a las reales.

Los saldos negativos son más amplios que los de salud. La pandemia significó también el cierre de muchos negocios, el despido de muchas personas y la disminución del consumo.

La desigualdad social también aumentó. Se estima el incremento en la deserción escolar, la disminución del aprovechamiento de los niños y retrasos en el aprendizaje.

Confinadas en casa y en situación estresante, las mujeres padecieron más violencia que en condiciones prepandémicas, además de aumentar considerablemente sus labores en casa, mucho más porque los niños ya no asisten a la escuela.

Pero más allá del optimismo vacío, es cierto eso de que en toda crisis hay también oportunidad, pues la única certeza es que se modifican el estado de cosas y tampoco es que como estaban fuera ideal.

Así, en medio de toda la catástrofe, los padres compartieron más tiempo con sus hijos, mejoró en algunos sectores la asimilación de tecnología, y se flexibilizó, quién sabe que tanto para bien, las reglas laborales que antes parecían infranqueables.

Todo eso sería difícil de medir, y puede estar muy relacionado con nuestra burbuja social. En la que, si usted es tan privilegiado como yo, encontrará a más de uno de sus cercanos deseando que esto no termine nunca, porque esto les dio oportunidad de hacer cosas que antes parecían imposibles.

En la situación nacional también se modificó. El sistema de salud enfrentó esta pandemia muy mermado, con escasez de personal capacitado, recursos, infraestructura y hasta medicamentos.

Cierto es que no está todo

resuelto, pero la situación de emergencia obligó a que el ambiente social no regateara un solo peso de lo destinado a salud, o que se cuestionara la recuperación de la rectoría del Estado en ese tema al grito histórico de "¡Venezuela!".

La crisis sanitaria permitió aumentar el número de camas hospitalarias, concluir hospitales que se encontraban fuera de servicio, la contratación de más de cincuenta mil médicos y enfermeras que ya de por sí eran necesarios, entre otras cosas.

Quizá de entre las acciones más destacadas está el incremento de los espacios para estudiar las especialidades médicas hasta en 300%, lo que significará que en una sola "tanda" se capaciten lo que antes requería de cuatro.

Esta es una apuesta a largo plazo cuyos beneficios no se verán en este sexenio, sino en el siguiente, cuando incremente el número de médicos especialistas y probable y esperanzadoramente eso signifique que se cubran cientos de vacantes en lugares remotos que nadie quiere cubrir, y quizá incluso hacer más accesible las consultas con ese personal, cuyo costo hoy alcanza una semana de salario mínimo, en parte debido a las leyes de la oferta y la demanda.

De la misma manera, la emergencia sanitaria hizo recordar a la opinión pública la existencia de Birmex, y su importancia para el bienestar y la salud. Gracias a ello, se aproxima su recuperación y se trabaja también en la posibilidad de que sea a través de ella que se distribuyan medicamentos, ahora que está cambiando también la forma en la que se adquieren, priorizando los mecanismos propuestos por la Organización de Naciones Unidas, sobre las compras directas con empresas que por naturaleza tienen fines lucrativos.

Se antoja poco probable que esto hubiera podido suceder fuera del contexto pandémico y la sensibilidad que produjo.

La situación por supuesto que fue indeseable, dejó daños en más de un ámbito y costará mucho tiempo recuperarse, pero esto no está a discusión. El camino hacia adelante (y aún ahora, porque esto aún no termina) tendrá que ser cómo sacarle provecho a la circunstancia en esos ámbitos: educativo, económico, etcétera.

Es esperable que la expresión de que la covid cayó "como anillo al dedo" sea una torpe manera de decir que justo eso se está analizando. ■

LA ENREDADERA

¿QUIÉN LA REGARÁ HOY?



TODOS LOS MIÉRCOLES
7:00PM

CLAUDIA ANAYA VA VIENTO EN POPA.

La senadora con licencia, **CLAUDIA ANAYA**, no ha bajado la guardia y, con el apoyo de muchos sectores, sobre todo de la guardia juvenil y de las mujeres, está posicionándose poco a poco para llegar con fuerza al arranque de las campañas. Ha estado visitando varios municipios, donde se encuentra igual con militantes priístas que con panistas o perredistas, para refrendar su intención por encabezar un proyecto político en el que se enfoquen esfuerzos en favor de los más vulnerables, como las mujeres y los discapacitados. **CLAUDIA** ha sido una férrea defensora de las causas vulnerables y durante su camino por el Congreso de la Unión, tanto en el Senado como en la Cámara Baja, ha impulsado iniciativas que ahora son una realidad al convertirse en leyes que protegen a desprotegidos y sancionan a quienes no las respetan, la más reciente, la Ley Olimpia.



SE ACOMODA EL AJEDREZ DE MORENA.

Los registros de Morena para la contienda electoral de este 2021 ya quedaron palomeados por la Comisión Nacional de Elecciones, tanto a diputados locales como las planillas a los ayuntamientos, con la coalición y sin respaldo de otros partidos. Nombres como el del expresidente municipal priísta de Pinos, **ALFONSO CONTRERAS**, se va de candidato a diputado en el distrito 15. Igual, el panista **JULIO CÉSAR RAMÍREZ, EL CAMPE**, deja su partido y también consigue candidatura al Congreso local por el distrito 16 de Río Grande. **DIANA LAURA ORTIZ** se cuela para competir en el distrito 10 de Jerez, mientras que **RICARDO VALLES**, quien también fue alcalde del PAN y luego pasó al PRI, ahora logra que lo registren por Morena y se va de candidato por el distrito 18 de Juan Aldama, donde competirá contra **MANOLO GALLARDO**, del PRI.

BRINCAN A MORENA, DE OTROS PARTIDOS.

Otros que también brincarón de partido fueron **ARMANDO DELGADILLO**, exalcalde de Nochistlán, quien dejó el PT y se lanzará por el distrito de Jalpa; al igual que **GABY PINEDO**, quien actualmente es legisladora del partido de la estrella y ahora se va a Morena por el distrito 2 de Zacatecas. Lo bueno es que el PT va en coalición y seguirán siendo de casa. No así **VIOLETA CERRILLOS**, quien ya había dejado el PRI y se fue al extremo de irse a los guindas y su rebelión le ganó colarse en el distrito 3. En tanto, **IMELDA MAURICIO**, exalcaldesa de Villa González, dejó el PRD y también se registró por Morena

por Loreto. Por otro lado, manifestarse a favor del proyecto de **DAVID MONREAL**, le valió a **OSCAR CASTRUITA**, líder de la sección 58 del SNTE, la candidatura a diputados locales por Sombretete.

CRISTAL PELAYO AMARRA CANDIDATURA.

De quien no sorprendió su postulación, fue de la guapa **CRISTAL PELAYO**, una joven bien preparada que ha agarrado mayor experiencia por su andar en el Senado, y quien finalmente consolidó su candidatura en el distrito de Tlaltenango. Lo mismo pasó con la actual legisladora **ROXANA MUÑOZ**, quien sí quedó como "la buena" en el distrito de Guadalupe; **MARIBEL GALVÁN**, la mano derecha de SAÚL **MONREAL** se colocó como candidata en el distrito 6 de Fresnillo, y **ERNESTO GONZÁLEZ ROMO**, en el 5. Es decir, las cartas más fuertes de Morena van por todo para vestir de guinda la LXIV Legislatura.



ABREN GALERÍA EPISCOPAL.

Hoy a las 11 de la mañana, el obispado inaugurará una galería episcopal, ubicada en la Rinconada de Catedral, en el Centro Histórico. Inicia la Semana Santa y qué mejor que con un lugar en el que se concentre arte e historia de la fe católica, en estos tiempos en los que la espiritualidad se está dejando de lado. Si usted tiene oportunidad de ir, vaya, con las debidas medidas de sanidad; si lo prefiere por cuidar su salud, la de los suyos y la de los demás, siga las transmisiones del obispado, a través de las redes sociales de éste y todos los eventos relacionados a la tradición católica.

SE MANIFESTARÁN HOY EN JIAPAZ.

La escasez de agua potable, los cada vez más largos tandeos y el cobro puntual de los recibos de agua potable tienen muy molestos a vecinos de distintas colonias de Zacatecas y Guadalupe. Ejemplo de ello es el bloqueo que hicieron habitantes de la colonia El Dorado en días pasados, en la calzada Solidaridad, porque ya tenían más de una semana sin agua. Otros afectados son los de la calle Rodríguez, en Guadalupe, donde la presión es tan baja que no se llenan sus tinacos y deben comprar pipas, pues en JIAPAZ ni siquiera atienden su petición. Hoy, miembros de la asociación 5 de mayo se manifestarán en las oficinas del Agua Potable y Alcantarillado para exigir un servicio completo y cese a cobros excesivos, porque es lo único que no falta, so pena de suspender un servicio que no tienen. Ahí le va ese pollito a **BENJAMÍN DE LEÓN MOJARRO**, titular de la JIAPAZ, para ver qué les resuelve.

AGENDA DE ASPIRINOS



JORGE
MIRANDA

- El candidato de la capital por la alianza Juntos Haremos Historia recorre comunidades del municipio de Zacatecas, en donde promueve su proyecto por el desarrollo de Zacatecas y afirmó que promoverá una campaña de propuestas, respeto y madurez política.
- El exsecretario de Finanzas reconoció que devolver la tranquilidad al municipio es tarea pendiente y uno de los rubros en los que, de llegar a la alcaldía, pondrá orden.



CLAUDIA
ANAYA

- La abanderada a la gubernatura del estado de la alianza Va por Zacatecas compartió este fin de semana con su compañera de partido **NORMA CASTORENA**, quien festejó su cumpleaños.
- La candidata priísta ratificó en Fresnillo su compromiso de trabajar por Zacatecas y por dar solución a los problemas de las personas.



ANTONIO
GUZMÁN

- El ex rector de la UAZ, **EL WAKA**, anda con todo en sus redes sociales y comparte especialmente, las reuniones que sostiene con los universitarios, el sector donde tiene mayor reconocimiento por su gestión, aunque también promoverá su proyecto político con sus alumnos, pues recientemente se reincorporó como docente.
- Una de las principales propuestas del candidato a diputado local por el PT por el distrito local 3, es convertirse en el principal aliado de la educación pública y defensor del presupuesto para la máxima casa de estudios en la entidad.



KARINA
PÉREZ

- La candidata a la presidencia municipal de Sombrerete por Morena, **KARINA PÉREZ**, está decidida a impulsar el Pueblo Mágico, sus tradiciones y cultura.
- A partir de la próxima semana, una vez iniciada la campaña, la abanderada promoverá, de manera intensa, el proyecto que encabeza **DAVID MONREAL** por la gubernatura del estado.

POLITIQUERÍA



-ULISES E IVÁN DESGRANANDO LA MAZORCA...

SUCESIÓN 21

SUCESIÓN 21 ES UNA SECCIÓN QUE NARRA LA ACTIVIDAD DE LOS ACTORES PÚBLICOS QUE BUSCAN UN ESPACIO POLÍTICO EN LAS ELECCIONES DE 2021. TODAS Y TODOS, SIN DISTINGO, TENDRÁN UN ESPACIO PARA QUE LOS CONOZCAN.



JORGE ORTIZ BUSCA PRESIDIR GUADALUPE

Con la fuerza de la juventud y el conocimiento que le da la academia al tener dos licenciaturas en Ciencias de la Comunicación y Lenguas, Jorge Ortiz Velázquez se registró ante el IEEZ como candidato a alcalde en Guadalupe por el partido Fuerza por México. Su mayor respaldo está en los jóvenes y el gremio de los meseros, además de que tiene el apoyo de médicos de primera línea de covid que van con él en la planilla.



UBALDINA SAMANIEGO, PROPUESTA EN MIGUEL AUZA

El partido Fuerza por México está buscando liderazgos en municipios para que abanderen la causa. Así invitó a Ubaldina Samaniego, para que compita por la alcaldía del municipio Miguel Auza, quien, segura de que puede hacer la diferencia, aceptó la encomienda. Sólo está a la espera de la validación de su registro.



KARINA PÉREZ, PARA ALCALDESA DE SOMBRERETE

Por el partido guinda, Karina Pérez Flores se lanzará como candidata a presidenta municipal en Sombrerete. Será la segunda ocasión que intenta encabezar el Ejecutivo en esta demarcación, así que ahora, con el apoyo del PT, Verde y Nueva Alianza, puesto que en este municipio van en coalición, espera concretar sus aspiraciones.



HUMBERTO SALAZAR QUIERE SER EL PRESIDENTE DE JEREZ

Un personaje que es bien visto por los jerezanos, tanto por su calidad humana como por la labor social que hace en el municipio, es el doctor Humberto Salazar Contreras. Esa es la mayor fortaleza del doctor, misma que le dio la confianza para aceptar la encomienda de la coalición Juntos Haremos Historia para postularse como candidato a alcalde en una demarcación gobernada por el PAN.

AUTONOMÍA ECONÓMICA DE LAS MUJERES



**MARÍA
DEL CARMEN
SALINAS**

Tesorera del Senado de la República

Día Internacional de la Mujer: Retos más allá del #8M

Todavía existen restricciones legales que impiden a 2 mil 700 millones de mujeres acceder a opciones laborales

Como cada año, el pasado 8 de marzo conmemoramos el Día Internacional de la Mujer. No se trata de una celebración, sino de una oportunidad para reflexionar sobre los avances en la igualdad de género en el mundo y los retos que nos quedan por cumplir en esa materia; asimismo, ha servido como aglutinador para clamar justicia por las mujeres que han sido víctimas de violencia.

A pesar de la pandemia y gracias a que se tomaron las medidas sanitarias necesarias, las calles de las ciudades más importantes en el mundo se pintaron de morado para conmemorar el Día Internacional de la Mujer.

Asimismo, recientemente fueron aprobadas la "Ley Ingrid" y la "Ley Olimpia", que sanciona la difusión y reproducción indebida de imágenes de víctimas de delitos y la viralización de contenidos sexuales sin consentimiento de las personas participantes, respectivamente.

Y es claro que hay muchos avances de los cuales debemos sentirnos orgullosas, pero aún queda mucho por hacer. La humanidad ha logrado avances sin precedentes tanto sociales como tecnológicos, pero nin-

gún país en el mundo ha alcanzado la igualdad de género.

Según información de la ONU,¹ a pesar de los avances en materia de igualdad de género que hemos tenido en los últimos 100 años, hoy en día todavía existen restricciones legales que impiden a 2 mil 700 millones de mujeres acceder a las mismas opciones laborales que los hombres (es decir, un tercio de la población mundial).

**CONTINÚA LEYENDO
DA CLICK AQUÍ**

Estado32
.com.mx